

# Les communes vaudoises actrices à l'international

Partenaire de l'UCV, la Fédération vaudoise de coopération (Fedevaco) est une faïtière de près d'une cinquantaine d'organisations actives dans la coopération au développement. Son engagement a deux volets: l'un est d'assurer la qualité et le suivi des projets de ses organisations membres, financés par les collectivités publiques, l'autre est de trouver des financements pour les projets de développement de ses organisations membres. En collaborant avec la Fedevaco, les communes vaudoises gagnent du temps en déléguant le suivi et l'analyse des projets soutenus, simplifient la coordination en ayant un seul interlocuteur, et ont la garantie de la qualité et de la pérennité des projets soutenus.



**Alexandre Cavin**  
Secrétaire général  
de la Fedevaco

C'est un fait avéré: la pandémie a renforcé les inégalités entre les populations dites «pauvres» et «riches», en Suisse et dans le monde. Début juin, l'Organisation internationale du travail (OIT) présentait son rapport sur l'impact du Covid sur le marché de l'emploi: en 2020, 114 millions d'emplois ont été supprimés, plongeant ainsi dramatiquement des millions de personnes dans la précarité économique. En 2019, la pauvreté, voire l'extrême pauvreté (ce qui correspond à moins d'1.9 dollar par jour) touchait 31 millions d'individus supplémentaires. Une année plus tard, ils sont 108 millions de plus. Selon le directeur de l'OIT, Guy Ryder, ce ne sont pas moins de cinq années de progrès en la matière qui sont perdues. Cet état de fait nous alarme toutes et tous, car indéniablement, le manque de perspectives

professionnelles pousse des populations entières dans la misère et parfois à l'exil.

Or, les communes ont le pouvoir d'impacter positivement le développement mondial. Et à l'heure où le fossé se creuse entre richesse et extrême pauvreté, il devient d'autant plus urgent de le rappeler. La Fedevaco permet d'agir.

«En 2020, **31 communes vaudoises** ont activé ce levier, permettant à la Fedevaco de rassembler près de **500 000 francs** pour les **projets de coopération**.»

### Les communes ont un rôle à jouer

Depuis le début de la pandémie, les communes ont été pleinement actrices de l'incroyable solidarité qui s'est tissée dans la population. Et si cet élan se prolongeait au-delà des frontières helvétiques? En s'appuyant sur l'article 71 de

la Constitution vaudoise, les communes ont la possibilité de collaborer «avec les autres pouvoirs publics, les organisations et les entreprises concernées, à l'aide humanitaire, à la coopération au développement et à la promotion d'un commerce équitable». Ainsi, face au vertigineux constat de l'OIT, elles ont un véritable pouvoir d'agir à l'échelle mondiale pour poursuivre leur engagement auprès de populations vulnérabilisées.

En 2020, 31 communes vaudoises ont activé ce levier, permettant à la Fedevaco de rassembler près de 500 000 francs pour les projets de coopération au développement de ses organisations membres et de leurs partenaires. Au total, 69 projets ont été soutenus. Tous répondent à des besoins formulés par les populations locales et traitent de problématiques telles que l'accès aux services de santé, à l'eau et à l'assainissement ou encore la création d'emplois durables dans des régions particulièrement touchées par le chômage.



**VOS DÉCHETS, LE COMBUSTIBLE DU FUTUR !**



Henry Recycling  
En Reculan 3 - 1024 Ecublens  
contact@henryrecycling.ch  
www.henryrecycling.ch | 0800 44 22 22

UNE MARQUE DE: 



Action de sensibilisation contre la pandémie.  
© Helvetas Bénin

### Chiffres clés 2020 de la Fedevaco

**31** partenaires communaux

**8** partenaires cantonaux

**1** partenaire fédéral

**49** organisations membres

**69** projets de développement soutenus

**3 828 427** francs récoltés pour les projets de développement

### Les ONG connaissent le terrain

L'exemple d'Helvetas est tout à fait parlant. L'un de leurs projets s'adresse aux jeunes dans une région rurale du nord-ouest du Bénin. L'attractivité des professions en lien avec l'agriculture étant au plus bas, cette région est en proie à un exode rural important. Raison pour laquelle l'ONG travaille à susciter l'esprit d'entreprise dans le domaine de l'agriculture auprès des jeunes, pour qu'ils développent de nouvelles idées et techniques, mais également pour améliorer leurs perspectives professionnelles dans leur commune. Le projet a débuté en 2018 et vise la formation de 2400 jeunes et la création d'environ 200 exploitations d'ici 2024.

Lorsque la pandémie s'est déclarée, Helvetas a évidemment dû réadapter ses activités au Bénin. Mais au-delà de la simple réorganisation, sa fine connaissance du terrain lui a permis de s'investir

dans l'endigement du virus. Patrice Batonwero, coordinateur du projet sur place, témoigne: «Helvetas a su faire la différence en menant des actions de sensibilisation de proximité. Des jeunes ont été formés par des agents de santé pour aller auprès des ménages apporter l'information et distribuer des dépliants explicatifs pour, par exemple, leur apprendre comment bien porter le masque.»

Ce projet en particulier a été soutenu par les communes de Rolle, Lausanne et Eclépens et il s'agit là d'un exemple parmi d'autres. En effet, les projets présentés par la Fedevaco sont tous analysés par une commission de spécialistes qui offrent bénévolement de leur temps afin de réduire au maximum la part financière dédiée à la coordination et à la gestion des projets. Ainsi, chaque franc investi dans des projets de coopération au développement a un impact concret et positif.

### Un réseau vaudois

Les organisations actives dans la coopération au développement sont de véritables ressources en matière d'expertise pour la gestion de projets, l'analyse de besoins, l'emploi des méthodes participatives et la coordination entre de multiples partenaires. La Fedevaco s'attelle à organiser régulièrement des événements de différentes ampleurs (conférences, table ronde, ateliers, afterwork, etc.) afin de créer la rencontre entre les secteurs publics et privés travaillant sur des thématiques en lien avec le développement durable. Le prochain rendez-vous est donné le jeudi 16 septembre 2021 à Pully, pour une journée dédiée aux discussions et expérimentations des outils du participatif. Pour en savoir plus: [fedevaco.ch/participatif](https://fedevaco.ch/participatif). ■

Scannez ce QR code et découvrez la collaboration possible entre les communes et la Fedevaco.



### La coopération au développement, en bref

La coopération au développement accompagne les structures civiles et gouvernementales locales dans leur propre développement économique, sanitaire, social ou politique. Son objectif est de pallier les inégalités sociales et économiques, exacerbées par la mondialisation. Ces actions sont essentiellement menées par des ONG, mais aussi par les gouvernements. En Suisse, l'organe fédéral en charge de la coopération au développement est la Direction du développement et de la coopération (DDC), attaché au Département fédéral des affaires étrangères (DFAE).